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◆ 企业动态

近日，三胞集团宣布收购美国
生物医药公司Dendreon100%股权，
Dendreon 为全球首个前列腺癌细
胞免疫疗法 Provenge 的拥有者。
这是中国企业首次收购美国原创药
物。这是中国企业首次收购美国原
创药物，而8.19亿美元（约合人民币
57亿元）的收购金额也创下中国企
业在美金额最大的药品收购纪录。

参与收购的高特佳投资集团海
外业务合伙人钱玮透露，从拿到这
个项目至1月10日三胞集团宣布收
购 Dendreon100%股权仅 3 个月左
右，目前，该项目正在进行交割。

这3个月左右就签订收购合同
的项目，究竟前景如何？三胞集团
助理总裁兼新闻发言人花贵侃表
示 ：“ 在 生 物 医 疗 并 购 史 上 ，
provange作为美国FDA一线药品具
有很大的升值空间。”

57亿元收购100%股权

花贵侃透露，之前Valeant接触
了其他中国买家，虽然估值都在 10
亿美元以上，但这些公司执行效率
偏低，由于 Valeant 急于宣布交易，
最终选择了执行速度快、有大量海
外并购经验的三胞集团。

某上市公司生物科技再生医学
中心总监表示，Provenge 是美国
FDA批准的第一个细胞免疫疗法，
也是目前治疗晚期前列腺癌的唯一
细胞疗法，拥有明显的技术和业务
优势。“尽管 Provenge 产品本身没
有问题，但近几年市场仍有所失利，
主要在于市场策略的失误导致。”

Dendreon 公司曾经是全美最
风光的生物技术上市公司，在 2010
年 5月，Provenge批准上市时，公司
股 价 一 路 攀 升 至 每 股 54 美 元 。
2010 年 9 月，Dendreon 与擅长疫苗
销售的GSK签订合作协议，共同制
造和销售，2010年，Provenge在市场
上势如破竹，到 2014年 11月，因无
力偿还巨额债务宣布破产。

2015 年 2 月，Provenge 的权利
被Valeant公司买断，后者是全球医
药知名企业，通过调整市场销售策
略，在一年半内扭亏为盈。但由于
Valeant 在美国市场股票被机构做
空，市值大幅缩水，需要出售部分资
产以达到债权人要求。

另据花贵侃表示，Provenge 已
被纳入美国各大医疗保险覆盖范
围。包括 Medicare（老年保健医疗
体系）、Medicaid（医疗补助体系）和

商业保险，75%的患者可全额报销，
其 他 患 者 可 报 销 八 成 以 上 。
Provenge也是美国国立综合癌症网
络指南推荐的晚期前列腺癌的一线
首选疗法。

据了解，与 Provenge 存在竞争
的 产 品 还 有 强 生 的 Zytiga 与
Medivation的Xtandi这两款针对前
列腺肿瘤的药物，分别在 2011年和
2012年通过FDA上市。

有分析认为，Provenge 治疗方
法上需要 1 个月内分 3 次注射，而
Zytiga 与 Xtandi 均为口服用药，这
种标准化的产品带来了更低的制药
成本，更低的价格使公众更容接受。

三胞大健康版图

无独有偶，在三胞集团宣布收
购 Provenge 后，复星医药也在 1 月
10日晚公告，投资不超过等值 8000
万美元与美国纳斯达克上市企业
Kite Pharma 共同设立中外合作经
营企业复星医药凯特生物科技（中
国）有限公司，开拓中国癌症T细胞
免疫疗法市场。

易活生物创始人廖玮表示，对
于细胞免疫疗法大方向表示认
同。一位有着多年海外生物医药

收购经验的生物医药博士表示，细
胞免疫疗法是未来防治方向，至少
需要 5-8年时间完善，对于三胞集
团的此次收购，该博士表示这是一
个市场行为。

据了解，在 2016 年 12 月中旬，
国家食药监总局药品审评中心发布
了《细胞制品研究与评价技术指导
原则》（征求意见稿），为国内细胞治
疗行业制定了详细的一般性与通用
性指导原则。花贵侃指出，随着正
式稿的发布，细胞治疗或将迎来大
发展。“三胞集团也希望通过此次收
购能助力国家监管部门推进细胞治
疗管理规范。”花贵侃表示。

花贵侃指出，此次收购亦是三
胞集团布局新健康重要一环。三胞
集团官方网站显示，其有金融、消
费、健康、科技、置业五大板块，近年
来，三胞集团在新健康领域目前有
健康养老、生物医疗、医院管理三个
子板块，在医疗卫生、家政护理、基
因检测等产业布局。

海外收购成功要素

值得注意的是，高特佳投资集
团在本次8.19亿美金的收购操作中
亦起着重要作用。钱玮透露，高特

佳投资集团操刀项目前期的沟通和
谈判，协调推进双方后期方案的敲
定等工作。

高特佳投资海外并购团队成立
于 2016年，由多名具有丰富跨境并
购经验及资源的专业人士以及顾问
组成，此次 Provenge收购案是该团
队操刀的首个重大海外并购案。

“我们有专业的团队在美国跟
踪生物医药行业，此前对Dendreon
有关注，对 Provenge 的药效、市场
等也有初步了解，我们认为这个项
目有可操作的可行性。”钱玮介绍如
何开始接触这个项目。

“三胞集团作为民营企业，机制
很灵活，近几年来，他们也在布局大
健康、精准医疗，而且也有海外收购
经验，对接起来比较顺畅。高特佳完
成前期对接后，高特佳自身团队亦对
项目尽调，签约完成后，目前，三胞集
团正在完成后续交割。”钱玮说。

近年来，国内医药企业通过跨
境并购实现国际化，参与全球竞争
的趋势越来越明显，本土企业获得
国外新产品、专利产品销售权、营销
网络和资源的诉求也越来越强烈。
与此前相比，国内企业对外收购亦
是更加专业化。

三胞集团57亿元并购美国生物医药公司Dendreon

中企首次收购美国原研药
■ 朱 萍

聚集以色列初创公司的特拉维
夫，是全球仅次于硅谷的创投中
心。在这个 52 平方公里的城市里
聚集了约1500家初创企业。

1 月 13 日，中国光启集团在此
宣布成立光启国际创新总部，同时
宣布规模达 2.5亿美元的光启全球
创新共同体基金与孵化器（简称光
启GCI基金）二期将聚焦于活跃在
机器人、航空、虚拟现实/增强现实、
通信与物联网技术、数字健康领域
的以色列创新企业。

数据显示，2016 年，以色列高
科技企业融资总额48亿美元，同比
增长11%。

拓展全球布局

2016 年 5 月，光启 GCI 基金在
特拉维夫成立，目前一期 5000万美
元投资了以色列智能交互技术公司
eyeSight、以色列情绪分析技术公司
Beyond Verbal等5家公司。二期基
金于2016年10月启动。

对于以创新企业为主的以色列
来说，2.5亿美元不是一笔小数目。

据光启集团总裁刘若鹏介绍，一期
基金由光启出资，二期则由光启和
数家装备背景的LP共同出资，其中
光启占比 20%-25%，目前，资金已
经基本到位，会在接下来的2—3年
全部投出。

“GCI 基金在投资过程中将关
注科技与商业转化的结合，缩短技
术和商业化、产业化之间的距离。”
据刘若鹏介绍，光启迄今投资的初
创企业已在技术和商业方面取得进
展。据了解，在获得GCI基金一期
投资后，eyeSight等公司相继与光启
成立中国合资公司，Beyond Verbal
近日与浙江大学医学院第二附属医
院签署了合作协议，落地中国。

“在以色列做投资挑战性很大，
800 多个中国的大型考察团，真正
投资的几乎是个位数。”刘若鹏认
为，以色列企业以技术创新为主，做
投资很重要的是要知道怎么把它带
入商业化，能够评估出其合理的商
业模式和投资回报。

以1月12日考察的以色列企业
ElMindA公司为例，刘若鹏介绍，这

家企业通过云计算解码大脑功能，
从而提供客观可行的大脑分析报
告。它在技术上虽然是世界顶尖，
但收入很少，处于巨亏状态。此外，
FDA（食品药品监督管理局）的监管
问题在商业上设置了门槛。

光启的策略被刘若鹏概括为
“聚焦在主线范围内，选择能带来变
革的技术，而且这些技术离产业化
不能太远”。另一方面，光启与摩托
罗拉以色列投资部门以及一些当地
的基金合作，通过互相跟投，参与好
的项目。本次创新总部设立后，特
拉维夫新办公室将启动，并将雇佣
6 名本地员工，并有 4-6 名员工定
期从中国到以色列为他们的工作提
供支持。

资本淘金

以色列被誉为“创业的国度”，
一系列数据表明，该国是全球科技
创新中心之一：建国60多年诞生了
12位诺贝尔奖获得者；科研投入占
GDP 的总量为 4.2%，位居全球榜
首；科技对以色列GDP的贡献率超

过90%；世界500强中有300多家在
以色列设立了研发中心。

过去，以色列的资金更多来自
欧美，而在 2016 年，越来越多的远
东资本在以色列寻找灵感并设立孵
化器或者基金。

以色列驻成都总领事蓝天铭
（Amir Lati）介绍，目前，中国对以色
列的投资额占整体外国投资的
23%，已经成为仅次于美国对以色
列投资最多的国家。

作为以色列考察大军中的一
员，触宝科技 CEO 王佳梁分析认
为，以色列人受教育程度高，科研转
换能力强，企业家创业动机很强烈，
由于国内市场小，与中国投资者有
很好的互补关系。

但对于绝大部分中国企业而
言，要收购一家以色列公司也意味
着将面临许多未知的风险。“以色列
企业家都是连环创业者，一两年就
会有一家新的公司，中国公司一旦
投资或者收购以色列企业，以色列
团队稳定性会比欧美公司更差。且
以色列人不喜约束，喜欢小团队作

战，企业变大后的管理也是一大难
题。”王佳梁说。

同时，资金的涌入正在推高以
色列初创企业的估值。数据显示，
以色列近5年平均每轮融资额持续
上升，2016年达到 720万美元，比 5
年内平均510万美元高出19%。

但光启集团联合创始人张洋洋
认为，相比硅谷和中国很多公司而
言，以色列公司目前仍是价值洼
地。他也表示，中国资本在国际科
技投资市场上尚是新生力量，短线
投资、对技术创业没有耐心的风格
必须进行调整，要适应国际科技投
资市场的特点。

另一个突出的现象是，习惯早
期卖掉企业的以色列人如今也在
思考是否能通过资本的支撑带企
业走到 IPO 的那一天。 IVC 数据
显示，2016年的多数投资交易均发
生在后期阶段的企业，C轮及以上
的融资占 2016 年投资额的 60%。
种子轮和 A 轮投资交易上升了
5%，B 轮则是一道坎，融资交易数
下滑了 30%。

光启集团在特拉维夫设立创新总部

中国资本淘金以色列
■ 藏 瑾

在特朗普宣誓就职美国第 45
任总统之际，中国与全球化智库
日前发布《特朗普时代：挑战、机
遇与中国应对》报告。报告指出，
特朗普将大规模基础设施建设作
为其施政框架主要内容之一，尽
管还没有有关基础设施建设的具
体数字公布，但是普遍预计规模
将 在 5000 亿 至 10000 亿 美 元 之
间。中国作为世界领先的基础设
施建设大国，在特朗普政府任内，
基础设施合作有望成为中美未来
合作一大亮点。

美国在二战后建成了规模巨

大的州际高速公路网络、机场群，
曾是美国引以为傲的国家资本，特
别是公路设施，让美国成为“车轮
上的国家”。半个世纪后，其中许
多设施已经出现了严重老化，在运
铁路里程不断缩短。美国土木工
程师学会（ASCE）的一份报告显
示，美国基础设施评级仅为“D+”，
ASCE 估测，将美国基础设施改善
至良（B），至少要花费 3.6 万亿美
元，与现有计划资金存在 45%的缺
口。其中，仅“公路、桥梁交通设
施”一项，就需要 8500 亿美元，“学
校”一项则需额外的 2700亿美元。

中国在基础设施建设方面拥
有多层次的优势：改革开放以来，
中国长期保持较高水平的固定资
产投资。近年来，中国形成了一批
具有雄厚的设计、施工和管理能力
的企业。

此外，中国拥有超过 3 万亿美
元的外汇储备，并在近年越来越多
地用于境外基础设施投资。2014
年，中国为新设立的“丝路基金”出
资 400 亿美元，用于基础设施投
资；同年，中国认缴 500 亿美元牵
头成立亚洲基础设施投资银行
（AIIB）,该行的宗旨在于促进亚洲

区域的互联互通。
中国拥有强大的建筑机械、装

备制造和产量巨大的钢铁、水泥等
建材行业。事实上，中国企业早就
希望进入美国基础设施市场。

2015年，中国几家铁路企业成
立了中国铁路国际（美国）有限公
司，准备参与美国加州高铁的竞
标。特朗普政府的基础设施投资
计划，将为中美两国带来很好的合
作机遇：一方面为美国带来就业并
改善基础发展问题；另一方面为中
国的外汇投资和建筑、建材、工程
装备带来新的增长点。

基础设施建设或成中美合作新亮点
■ 李 钊

1月17日，湖北省云梦县经济
开发区工业园内的湖北安迪服饰
公司生产线一片繁忙，工人们正加
紧赶制12万件出口德国的羊毛衫
订单。该公司是当地招商引进的
云梦籍人士回归创立企业，产品主
要销往欧美，去年出口羊毛衫120
余万件，赚取外汇 800 万美元，比
上年同期增长 50%，解决当地 300
余人就业。

（王云清邱朋）

经国际商会中国国家委员
会（ICC China）推荐，近日，国际
商会（ICC）银行委员会正式任
命中国银行总行贸易金融部副
总经理刘云飞为其咨询委员会
成员。刘云飞是 ICC 银行委员
会于 2012 年设立咨询委员会以
来, 中国银行第二位获得该委
员会任命的资深专家，也是目
前该行在咨询委员会唯一任职
的专家。

至此，中国银行在 ICC银行
委员会管理层中已占有两个席
位（中国银行总行贸易金融部
副总经理刘云飞任 ICC 银行委
员会咨询委员会委员,中国银行
江苏省分行贸易金融部副总经
理徐珺任 ICC 银行委员会执行
委员会成员），与摩根大通银行
并列成为在 ICC 银行委员会席
位最多的两家银行。刘云飞和
徐珺的当选，既彰显了中国银
行业的专业性，取得管理层席
位的历史性突破，也有利于进
一步推动中国工商界积极争取
国际商事规则制定话语权。

中行刘云飞接任 ICC
银行委员会咨询委员会成员

近日，中远海运集团有关负
责人透露将参与收购香港最大
航企东方海外，参与竞标的还有
长荣海运和法国达飞轮船两家
公司。

近年来，集装箱航运公司提
升名次的途径主要是依赖于订造
大船，但由于持续的运力过剩，提
升名次的途径只有收购与兼并。

东方海外由香港特别行政区
首任行政长官董建华之父董浩云
创办的一支国际性商船队发展而
来，其商船是第一艘抵达大西洋
彼岸及欧洲的中国商船，其后以
金山轮船公司的名义不断开拓定
期客货运服务。1969年，金山轮船
易名东方海外货柜航运。董建华
本人也曾执掌东方海外的母公司
东方海外国际长达14年之久。

中远海运拟参与

收购香港最大船企

1 月 23 日，万达集团旗下院
线美国 AMC 宣布以 9.3 亿美元
（约合 63.71亿元人民币）并购北
欧 最 大 院 线 北 欧 院 线 集 团
Nordic Cinema Group。

北欧院线集团在北欧地区拥
有 118 家影院、664 块屏幕，影院
分布在北欧 50 个主要大中城
市。并购完成后，AMC在北美和
欧洲15个国家拥有1000家影院、
11000块屏幕。

此次将北欧院线收入囊中，
王健林向占据全球电影市场20%
份额的预期又近了一步，这是王
健林计划在 2020 年前完成的小
目标。

电影产业目前在文化产业中
占据着重要地位。王健林称，目
前，万达影城全球累计 1352 家，
屏幕 14347 块，约占全球 12%的
票房市场份额。（本报综合报道）

万达9.3亿美元

再收购北欧院线

在唐纳德·特朗普正式入主
白宫不到一个月后，一个来自北
京的中国美国商会代表团将前往
华盛顿，与特朗普政府展开接触。

“我们希望尽早与新政府进
行沟通。”中国美国商会主席蔡瑞
德 (William Zarit)表示。据他介
绍，中国美国商会将在 2 月初派
出七八名代表前往华盛顿，他们
希望与美国贸易代表罗伯特·莱
特希泽、新设白宫国家贸易委员
会主席彼得·纳瓦罗等尽可能多
的特朗普政府官员会面。

蔡瑞德透露，他们将与华府
官员分享他们的观点，倾听对方
的想法，回到北京后再与中方决
策者分享。他们也将与特朗普政
府 官 员 谈 及 1 月 18 日 发 布 的
2017年度《中国商务环境调查报
告》。这份报告显示，在中国经营
的美资企业越来越关注中美两国
双边关系的健康发展。

调查报告显示，72%的受访
者认为，健康、积极的中美双边关
系将对其业务产生重要的影响；
有 33%的受访者担忧 2017 年中
美双边关系将会恶化，只有 17%
的受访者认为会改善。美国企业
最为担心的问题是，中美双边关
系将对自身业务发展产生何种影
响，两国政府又将采取何种措施
确保积极正面的商业环境。

今年，将中国列入全球前三
投资目的地的中国美国商会会员
企业比例降至 56%，这一数字在
2012年曾高达78%。约有三分之
一的公司表示，他们在 2017年不
会在中国加大投资力度。调查显
示，监管透明度是影响会员企业
在华投资的最大因素。

（本报综合报道）

中美商会提前展开

华盛顿政策沟通

大庆油田积极推进海外战
略，加快“走出去”步伐，2016 年
先后中标伊拉克、土库曼斯坦等
国家的油田维护、集输站场建设
项目，以及中俄二线等一批重大
项目，实现海外收入80.75亿元。

实现海外跨越发展，是大庆
油田持续发展的必由之路。去
年，大庆钻探沙特项目DQ047钻
井队严格执行 STOP 卡等制度，
实 现 安 全 生 产 960 天 ，并 在
KHRS-536 井施工中实现钻井
周期37.2天。

低油价等不利因素给海外市
场发展带来很大影响。大庆油田
装备制造集团力神泵业有限公司
苏丹项目部副经理宗志臣说：“客
观形势严峻，但我们化压力为动
力。去年，我们实现了合同延期，
确保低油价下合同的延续和收
益，同时南苏丹项目平均检泵周
期达到1213天，再创历史新高。”

大庆油田海外收入

突破80亿元

湖北云梦：
回归企业忙出口
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